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डॉ. योित िमधा (नागौर): मडैम, म इस सदन का यान पोफेसर जी. डी. अगवाल क  तरफ आकिषत करना चाहती हं जो आईआईटी के पोफेसर थे और अभी भखू
हड़ताल पर बठेै हए ह  लोहारी नागपाला डमै न बने, उसके िखलाफ वह भखू हड़ताल पर बठेै ह  जब िपछली बार वह भखू हड़ताल पर बठेै थे, तो हमारे यहां से पावर
िमिन टी ने एक आ ासन िदया था िक हम एक कमेटी सेट-अप करगे और अगर वह हम सही रपोट देती ह,ै तो हम इस पोजे ट को ओ.के. करगे, तब तक हम
इसको स पड करते ह  इसके बाद वह अड़तीसव िदन फा ट से उठे  कमेटी भी सेट-अप हयी और नेशनल गंगा रवर बेिसन अथा रटी बनी  उसके िजतने भी ए सपट
मबस ह, सभी नौ मबस इस लोहारी नागपाला पोजे ट के िखलाफ अपनी रपोट दे चुके ह और सारे के सारे इसके िखलाफ ह  टेि नकल कमेटी वहां यह पता करने
के िलए भेजी गयी थी िक िकतना काम हो चुका ह ैऔर या वह डमेैज रीिटएबल ह?ै उ ह ने कहा िक हां डमेैज हआ ह,ै पर वह रीिटएबल है  िजतने इ वायनमट
ना स ह, शु  से लेकर आिखर तक वहां उस डमै के ऊपर सारे ए वायनमटल लॉज तकरीबन लाउट िकए गए ह  जब तक िहमालयन निदय  के ऊपर हम लोग
यमेूलेिटव इंपै ट एसेसमट नह  करा लेते, य िक हर एक ए वायनमट क  एक कै रंग कैपेिसटी होती ह,ै अगर हम अंधाधंुध उसके ऊपर डमै बनाते जाएंगे, देश को

पावर क  ज रत ह,ै यह म भी समझती हं, पर या देश को पानी क  ज रत नह  ह?ै वाटर िस यो रटी से कंपोमाइज करके पावर िस यो रटी लाने म यादा िववेक
मेरे िहसाब से समझ म नह  आता िक हम लोग इसे काम म ले रहे ह या नह  ए वायनमट िमिन टर ने 16 जुलाई को पोटे टस के सामने यह कहा था िक
reasons are purely fiscal, not environmental. िफ कल म उ ह ने कहा था िक चालीस पसट काम इस डमै का हो चुका ह,ै इसिलए हम चाहते ह िक
इसका बाक  काम कराया जाए  आरटीआई क  एक इं वायरी क  जवाब म आया िक इसम पांच सौ करोड़ पए खच हए ह  29 सौ करोड़ पए के पोजे ट के अंदर
पांच सौ करोड़ पए का मतलब हआ िक 17 पितशत पसैा खच हआ  उ ह ने कहा चालीस पसट काम ख म हो गया  13.85 िकलोमीटर लंबी संुग बननी थी,
िजसम से मात 2.56 िकलोमीटर लंबी संुग बनी ह,ै जो लगभग 17-18 पसट हआ

पहली बात यह ह ैिक चालीस पसट काम वहां नह  हआ  दूसरी बात उ ह ने कही िक म इस डमै के िखलाफ हं, but there are people in the Ministry who
think otherwise. मेरा कहना ह ैिक जो हमारी नेशनल रवर ह,ै इकलौती रवर िजसका सोस हमारे कंटोल म ह,ै दूसरी रवस के साथ चाइना या कर रहा ह,ै
उसके िलए हम यादा िचंितत ह, पर एकमात जो सोस हमारे कंटोल म ह ैऔर हम अपनी नदी के साथ या करना चाह रहे ह? मेरा सरकार से िनवेदन ह ैिक पो.
जी.डी. अगवाल क  ि थित आज िबगड़ने लगी ह ै य िक 20 जुलाई से इसी चीज को लेकर वह भखू हड़ताल पर बठेै ह  वह साइंिट ट ह, भावनाओ ंम बहकर यह
काम नह  कर रहे ह, योरली साइंिटिफक बेिसस के ऊपर ऐसा कर रहे ह  सरकार ने कहा िक रीजन फाइनिशयल ह  फाइनिशयल रीजन के िलए जो धािमक नेता
वहां इस मुिहम म जुटे हए ह, उ ह ने कहा िक हम आपको पसैा रीअंबस करगे, सरकार ने उनके आफर को ठुकरा िदया  मुझे यह समझ म नह  आता िक जब कोई
पोजे ट ए वायनमटली, इकानािमकली, क चरली, सोिशयली वाइबल नह  ह,ै तो सरकार उसको ओ.के. करके कैसे कह सकती ह ैिक हम इसको आगे बनाना
चाहते ह? मेरा यह िनवेदन ह ैिक गंगा क  िजतनी भी िहमालयन रवस ह, उन सभी के ऊपर जब यमेूलेिटव इंपै ट एसेसमट नह  हो जाए, तब तक के िलए सारे
पोजे स को स पड कर देना चािहए, य िक पावर से पहले हम पानी क  िस यो रटी देखनी पड़ेगी  जो पानी गंगा म आता ह,ै वह राज थान म पाइप लाइन के थू
मेरी कां टी यंुसी म भी पानी पहंच रहा हे, जो िक पीने के काम आता है  म सरकार से िनवेदन क ं गी िक जी.डी. अगवाल जी को भखू हड़ताल से उठाया जाए और
तब तक इनको स पड िकया जाए जब तक िक इन सभी िनिदय  पर यमेूलेिटव एसेसमट नह  होता

 

 


